

**Cotes extrêmes** : 52 J

**052 J - Fonds de la Kommandantur de Nantes, 1940-1944**

**Description physique** : Métrage linéaire : 53,70 ml

**Origine** : Feldkommandantur 518 et autres administrations de l'occupant allemand

*Biographie ou histoire*

Les Feldkommandantur étaient les régions de gouvernement militaire allemand, pendant l'occupation qui suivit l'armistice de 1940. La feldkommandantur 518 couvrait alors le département de la Loire-Inférieure.

Par extension, on donnait aussi cette appellation au centre administratif et militaire allemand situé place du maréchal Foch, dans l'immeuble du 11e corps d'armée. Cette organisation était dirigée par un Feldkommandant, responsable de la sécurité intérieure, lui-même secondé par un Oberrat, conseiller membre du parti nazi chargé de recenser, surveiller et exploiter les richesses agricoles et industrielles du département.

Le département fut de plus divisé en trois arrondissements (Kreiskommandantur) de Nantes, Saint-Nazaire et Châteaubriant de 1940 à 1943. En outre, la Kriegsmarine occupait les ports de Nantes et de Saint-Nazaire tandis que la Luftwaffe faisait décoller ses avions de l'aéroport de Château-Bougon.

A la Libération, les allemands surpris par l'offensive alliée de 1944 abandonnèrent les archives de ces administrations qui furent finalement versées aux Archives départementales de la Loire-Atlantique.

*Informations sur les modalités d'entrée*

Don

*Présentation du contenu*

Le fonds de la Kommandantur de Nantes, largement censuré par les allemands avant leur départ, rassemble très peu de pièces à caractère politique. Ces papiers en langue allemande se composent essentiellement des documents administratifs et comptables (circulaires, correspondance, fiches de personnel, etc.) produits par les différentes administrations allemandes et par l'armée d'occupation pendant la guerre 1939-1945 : la Kommandantur de Nantes, les Kreiskommandanturen de Saint-Nazaire et de Châteaubriant, l'Organisation Todt (Siemens Beunion Perros Paimpol), la Kriegsmarine et le bataillon d'élèves pilotes "Monte-Rosa" de la Luftwaffe ainsi que la Croix rouge allemande et la LV Nantes (DCA allemande à Nantes).

*Mode de classement*

Archives non classées.

*Conditions d'utilisation*

Reproduction interdite

*Références*

Récolement détaillé et rapport de stage de Yann PRELL